

Jean-Michel TOUCHE

**Y AURAIT-IL QUELQU'UN ?**  
**ESSAI**

extrait

© éditions du Masque d'Or, 2023

« *Y AURAIT-IL QUELQU'UN ?* » est une question que tout le monde se pose au moins une fois dans la vie : d'où venons-nous, pourquoi existons-nous, y a-t-il « ailleurs » quelque chose, quelqu'un, un « avant », un « après » ? Sommes-nous appelés à disparaître totalement une fois que la vie de notre corps s'achève, ou bien une autre existence nous attend-elle, différente de celle dans laquelle nous nous trouvons aujourd'hui ?

En clair, Dieu existerait-il, qui nous aurait conçus dans un contexte que nous ne maîtrisons pas, ou bien serions-nous de simples éléments fruits du hasard dans l'évolution de la nature sur terre ?

De nombreux termes et images (notamment Père, Fils de Dieu, Royaume etc.) ont tendance à évoquer Dieu comme un personnage. Mais d'où viendrait-il, ce personnage ? Comment aurait-il été créé ? Dans quel but ? Et surtout, par qui ?

L'humanité se partage entre ceux qui croient à l'existence de Dieu et ceux pour qui cette idée n'est pas concevable. Parmi ceux-ci, un grand nombre aimerait tout de même comprendre d'où vient l'univers, d'où vient l'existence, à quoi sert la vie.

Damien, qui va nous accompagner jusqu'aux dernières pages, s'interroge lui-même comme bien d'autres. Le hasard (à moins, se demandera-t-il un jour, que ce ne soit le fruit d'une volonté inconnue ?) le conduira à partager sa question avec d'autres personnages qui se la posent également, et notamment Sandra, son épouse.

**Le thème de ce livre est présenté**  
**sous la forme de discussions**  
**entre personnes**  
**qui n'ont pas les mêmes opinions**

En écrivant ce livre, je souhaite aborder ce sujet de la manière la plus ouverte et la plus réaliste possible. Il ne s'agit pas de dire « Quand vous aurez lu vous saurez tout », mais plutôt de proposer l'ouverture d'une fenêtre de réflexion d'un genre inhabituel.

Les personnages qui s'interrogent dans cet ouvrage, certains favorables à l'idée de Dieu et d'autres n'y croyant pas, le font en tenant compte à la fois du contexte dans lequel nous vivons aujourd'hui les uns et les autres, et des éléments susceptibles de nous inciter à croire que Dieu « est », ou au contraire qu'il « n'est pas », chacun ayant sa propre manière de ressentir et d'interpréter les informations que l'on reçoit, les événements que l'on traverse et les expériences que l'on vit, dans l'intimité de nos propres pensées.

Les questions et les réponses que vont échanger les personnages de ce livre ont pour objet d'aborder avec le maximum d'objectivité le thème de Dieu et de l'Existence, non pas pour convaincre en imposant une manière de comprendre mais au contraire pour que chacun puisse poursuivre ses propres réflexions tout en tenant compte de celles des autres au fil de leurs conversations.

Ils s'exprimeront d'une manière adaptée à la vie et aux connaissances actuelles. En effet, un peu partout sur terre, du nord au sud et de l'est à l'ouest, les civilisations ont profondément évolué. La manière dont on parlait autrefois de Dieu est moins significative aujourd'hui qu'elle ne l'était auparavant, tout simplement parce que les conditions dans lesquelles nous existons ne sont plus celles d'autrefois, et que les découvertes scientifiques nous ouvrent sur un monde beaucoup plus complexe que nous ne le croyions, ce qui peut nous amener à accepter ou comprendre aujourd'hui ce qui dans le passé paraissait impossible. Je pense notamment à l'exemple des neutrinos dont nous aurons l'occasion de parler dans les pages qui suivent.

Je serais heureux que ce livre puisse aider les personnes qui ne croient pas en Dieu à penser que, vue ainsi, son existence pourrait être possible.

### **Comment aborder ce sujet ?**

Le premier thème dont nous allons parler est celui du mystère de l'existence. Nous vivons, nous sommes présents, c'est évident, mais pourquoi, comment ? L'existence est-elle seulement un hasard ? A-t-elle un objectif ? À quoi peut-elle nous conduire ?

Nous nous demanderons ensuite d'où vient le monde, en nous appuyant sur les récentes découvertes passionnantes des scientifiques (le *ou les* univers, les trous noirs, l'énergie et la matière noires, les neutrinos, la physique quantique, les sursauts radio qui interpellent les astronomes, etc.), qui nous conduisent petit à petit à considérer d'une manière toute nouvelle le monde dans lequel nous existons, par rapport à ce que l'on pensait connaître.

Si le monde est beaucoup plus complexe qu'on ne le croyait, cela nous invite à réfléchir et à chercher d'où pourrait provenir l'existence elle-même,

la vie, l'humanité, et pour quelle raison, mais également à nous interroger sur Dieu d'une façon nouvelle, en se disant : avec toutes ces découvertes et ces explications du monde et de la réalité, il est possible en effet qu'un être «°autre°», différent de tout, infini, illimité et éternel, puisse exister dans un monde aussi extraordinaire et sans fin que celui dont nous prenons conscience.

Cela nous conduira à nous poser des questions sur l'Être humain : qui est-il, d'où vient sa vie réellement, quelles sont ses particularités, sa conscience, son intimité, son existence au-delà du quotidien ? Car sa complexité est aussi mystérieuse que celle de l'univers, voire davantage.

Nous tiendrons compte également du fait que si entre nous, êtres humains, il y a une forte ressemblance générale, il existe également des différences souvent importantes, conduisant chacun à interpréter, comprendre, réagir à sa manière dans les nombreux sujets de la vie, avec comme conséquence possible des désaccords majeurs susceptibles de créer des situations extrêmement dangereuses si l'on ne fait pas le maximum d'effort pour se comprendre mutuellement.

Une fois que nous aurons réfléchi sur l'existence, l'origine du monde et l'être humain, nous nous interrogerons sur Dieu à partir des questions suivantes :

- Qu'appelle-t-on « Dieu », qu'évoque ce terme ?
- Aurait-il une place dans l'existence, ou bien serait-il le fruit de l'imagination humaine ?
- Pourquoi existerait-il plutôt que rien ?
- De quelle manière pouvons-nous le concevoir, le ressentir ?
- Nos réflexions précédentes peuvent nous amener à penser que l'existence d'un « être » particulier, illimité, invisible à notre niveau, est possible et s'accorderait à la complexité infinie du monde.
- Pourquoi Dieu aurait-il conçu et créé l'être humain ?
- En quoi serait-il utile de croire en lui, et comment ?
- S'il existe, pouvons-nous façonner sa joie ou sa tristesse ?
- La vie serait-elle *un moment de l'existence ou un moment dans l'existence*, autrement dit : la vie sur terre serait-elle une préparation vers une autre façon d'exister ?

Sur tous ces sujets nous nous efforcerons d'être aussi réalistes que possible, c'est-à-dire de considérer la réalité telle qu'elle est, seule manière d'aborder avec objectivité la question maîtresse de ce livre : **y aurait-il quelqu'un ?**

**Lisez la suite dans *Y AURAIT-IL QUELQU'UN ?***

**En vente sur ce site**